
 

 

Jueves 12 de Septiembre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
ABUSO DE PODER Y TRAICIÓN 

(2024-09-11, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

DOS DE CADA TRES KILÓMETROS DE CARRETERAS ESTÁN EN MAL ESTADO. Según LUIS 
MÉNDEZ JALED, Presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, en Tamaulipas, dos de cada tres kilómetros de carreteras se encuentran en mal 
estado porque el gobierno federal no envía recursos para su mantenimiento. 

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Evelyn Salgado entrega mil 267 certificados y constancias de capacitación a 
beneficiarias del programa Tarjeta Violeta 

(2024-09-11, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Para seguir fortaleciendo y empoderando al sector femenino, la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda entregó mil 267 certificados y constancias a igual número de mujeres inscritas en el 
programa Tarjeta Violeta. En esta primera etapa, 302 mujeres recibieron tratamiento psicológico 
a través del Centro Comunitario de Salud Mental y Adicciones (Uneme Cecosama), 492 
continuaron estudios en el Instituto Estatal para la Educación de Jóvenes y Adultos de Guerrero 
(IEEJAG), 203 se capacitaron en la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y 2 mil tres recibieron preparación en el Instituto de Capacitación para el Trabajo del 
Estado de Guerrero (Icategro). 

Quadratín GRO (Sitio), Quadratín GRO (Sitio), Ceprovysa GRO (sitio), Quadratín QRO (Sitio), Enfoque Informativo Guerrero 
GRO (sitio), El Sol de Chilpancingo (sitio), Digital Guerrero GRO (sitio), La Razón On line (Sitio), Excélsior (Sitio), Contra 
Réplica CDMX (Sitio), Milenio (sitio), Enterado GUE (sitio), Radio y TV de Guerrero GRO (sitio), Diario 21 GRO (sitio), ANews 
Acapulco GRO (Sitio), Bajo Palabra GRO (Sitio), El Sur GRO (sitio),  
 
Reconocen a trabajadores del ayuntamiento de Centro que se capacitaron 

(2024-09-11, Redacción, El Momento Tabasco TAB (Sitio), )  

La alcaldesa Aura Medina Cano presidió la Entrega de Constancias del Programa de Formación 
Continua para los Servidores Públicos 2024, que incluyó cursos de capacitación en Ética y Buen 
Gobierno; en Derechos Humanos; en Calidad en el Servicio y en Erradicación de la Violencia de 
Género en el Servicio Público. Ante los participantes del programa, acompañada de directores y 
coordinadores municipales y del Presidente de la CMIC Tabasco, Carlos Villegas Adriano, la edil 

resaltó que garantizar una gestión pública capaz de responder a las expectativas y necesidades 
de la sociedad es un compromiso permanente de esta administración. 
 
Entrega la alcaldesa Aura Medina constancias de capacitación a colaboradores 
municipales 

(2024-09-11, Redacción, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )  

Como parte del Programa de Formación Continua para los Servidores Públicos, la alcaldesa Aura 
Medina Cano entregó 214 constancias a 186 servidores públicos que fueron capacitados en 
diversas áreas a fin de reforzar sus habilidades para atender a la ciudadanía con un rostro más 
humano, transparente y honesto. Acompañada de Nelly García Ferrer, directora de Educación 
Cultura y Recreación, y de Carlos Villegas Adriano, presidente de la Cámara Mexicana de la 
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Construcción (CMIC) en Tabasco, especificó que, por esta razón, la entrega de constancias es 
un genuino ejemplo de la solidez del Programa de Formación Continua para los Servidores 
Públicos que, de 2021 a 2024, capacitó a mil 869 colaboradores. 
 
Jalisco ofrece certeza y respeto al estado de derecho, dicen empresarios 

(2024-09-11, Redacción, Quadratín JAL (sitio), )  

Asegurando que Jalisco ofrece "certeza claridad y un firme respeto al estado de derecho", 
empresarios y el Gobierno del estado hacen un llamado a inversionistas en medio de la 
incertidumbre que existe en México tras la aprobación de la reforma al Poder Judicial de la 
Federación. "El compromiso de Jalisco con la estabilidad, el respeto al estado de derecho y su 
enfoque de largo plazo lo posicionan como una opción confiable, segura y próspera para las 
inversiones de negocios globales, altamente competitiva frente a otros países", firman 
Industriales de Jalisco, Coparmex, Index, CMIC, Cámara de Comercio y mucho más. 
 
Emprende Evelyn Salgado acciones de bacheo en Guerrero 

(2024-09-11, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

Para mejorar las condiciones de las vialidades y garantizar una circulación más segura y fluida 
en la capital del estado, la gobernadora Evelyn Salgado Pineda emprendió el programa integral 
de bacheo Trabajando por Chilpancingo. Personal operativo de la Comisión de Infraestructura 
Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero, y de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, arrancaron los trabajos que se realizarán en las vialidades primarias y que 
beneficiarán en gran medida a los habitantes de la capital y visitantes. 
 
Protestantes de Carzabela, Campeche niegan vínculos políticos 

(2024-09-11, Alejandro Balán, Por Esto QROO (sitio), )  

Habitantes del fraccionamiento Bicentenario Carzabela que mantienen 'clausuradas' las oficinas 
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) ante la nula 
respuesta por las pésimas condiciones de sus viviendas, rechazaron vínculos con el partido 
Movimiento Ciudadano (MC), como aseguró la gobernadora Layda Sansores San Román en su 
'Martes del Jaguar'. Acusaron que, por instrucciones de Lanz Novelo, intentaron sacar de las 
oficinas equipos de trabajo para cambiar de sede a las oficinas de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), demostrando su rotunda negativa a atender sus 
demandas. 
 
Comisión del congreso firma convenio con cámaras empresariales 

(2024-09-11, Redacción, La Jornada BC (sitio), )  

En las instalaciones de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) 
Mexicali, la diputada local, Daylín García Ruvalcaba, presidió la sesión de instalación de la 
Comisión de Desarrollo Económico y Comercio Binacional de la XXV Legislatura. Durante la 
sesión se firmó un acuerdo de colaboración entre la comisión y cámaras empresariales, como la 
Asociación de Maquiladora de Mexicali (Index), Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias 
Mexicali (Amexme), Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda 
(Canadevi), Cámara Nacional de Autopartes de Carga (Canacar). También firmaron este 
convenio la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías 
de la Información (Canieti), Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
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Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Agentes Aduanales de Mexicali 
(Aamxlac) y la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) Mexicali. 
 
Pánico solo se puede combatir con información veraz, aseguran expertos en seguridad 

(2024-09-11, Redacción, Revista Espejo SIN (sitio), )  

Sin un horizonte visible en el cual hechos de violencia de alto impacto sean una situación 
improbable en Culiacán, la única forma de combatir el miedo ante la violencia es dando 
información ágil y veraz a la ciudadanía, opinaron expertos en el tema de seguridad. Por último, 
el rector de la Unipol indicó que, producto de la instrucción del gobernador Rubén Rocha Moya 
para establecer cursos o estrategias de actuación en este tipo de situaciones violentas, la 
Universidad mantendrá reuniones con autoridades educativas y cámaras empresariales como 
Coparmex, Canacintra, Canaco, CMIC y Canirac. 
 
Entrega la alcaldesa Aura Medina constancias de capacitación a colaboradores 
municipales 

(2024-09-11, Agencias, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), )  

Como parte del Programa de Formación Continua para los Servidores Públicos, la alcaldesa Aura 
Medina Cano entregó 214 constancias a 186 servidores públicos que fueron capacitados en 
diversas áreas a fin de reforzar sus habilidades para atender a la ciudadanía con un rostro más 
humano, transparente y honesto. Acompañada de Nelly García Ferrer, directora de Educación 
Cultura y Recreación, y de Carlos Villegas Adriano, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Construcción (CMIC) en Tabasco, especificó que, por esta razón, la entrega de constancias es 
un genuino ejemplo de la solidez del Programa de Formación Continua para los Servidores 
Públicos que, de 2021 a 2024, capacitó a mil 869 colaboradores. 
 
Se suma CMIC a campaña de derechos humanos 

(2024-09-12, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Con el fin de impulsar el respeto y promoción de los derechos humanos al interior de las 
empresas, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Chiapas, fue sede del lanzamiento del distintivo Empresa Respetuosa de los Derechos Humanos, 
edición 2024, presentado por la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (DD.HH.), de 
Chiapas. Ante la presencia de funcionarios de los tres órdenes de gobierno, integrantes y 
presidentes de cámaras y asociaciones empresariales, la presidenta de la CMIC Chiapas, 
Anakaren Gómez Zuart, destacó la importancia de difundir ampliamente los derechos humanos 
como ventajas competitivas empresariales, así como estimular y promover prácticas que 
impulsen directamente la mejora continua en los ejes fundamentales. 
 
Llegarían menos empresas a Monclova 

(2024-09-12, Anibal Diaz, Zócalo COAH (sitio), )  

La aprobación de la reforma al Poder Judicial afectará a la Región Centro con la llegada de menos 
empresas, dado que los dueños de las factorías buscan certeza jurídica, consideró Eugenio 
Williamson Yribarren, empresario y exlíder de la CMIC. “Yo creo que a la Región Centro nos pasa 
a perjudicar esta reforma, ya que estamos viendo que en Texas están sacando promociones para 
los inversionistas, están ofreciendo estímulos, y esto nos pasa a complicar un poquito todo este 
vuelo que trae el nearshoring”, dijo el empresario. 
 
Crean alianza para formar recurso humano en la industria de la construcción 
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(2024-09-12, Redacción, El Mexicano BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Tijuana, Tecate 
y Rosarito, firmó un convenio de colaboración con la Asociación Nacional de Estudiantes de 
Ingeniería Civil (ANEIC), a fin de formar futuros profesionistas para esta industria. El Ing. Gabriel 
Vizcaíno, presidente de CMIC Tijuana, mencionó que la vinculación con la academia es un eje 
estratégico para la cámara, por lo que este tipo de alianzas son muy positivas tanto para el 
organismo de poder contribuir en la formación de recurso humano, como para los jóvenes de 
poner en práctica sus conocimientos. 

Diario Tijuana BC (sitio),  
 
Coahuila y Durango destacan en indicador de actividad industrial del INEGI 
(2024-09-11, Luis Carlos Valdés, Milenio (sitio), )  

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer los datos del 
comportamiento de la actividad industrial de mayo y los estados de Durango y Coahuila 
destacaron en sectores como la construcción, en donde ambas entidades mostraron un 
crecimiento porcentual anual del 55.3% y 31.3% respectivamente; de igual manera tuvieron una 
actividad importante en minería, energía, agua y gas natural. De acuerdo a un informe de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), que en La Laguna preside 
Donato Gutiérrez Gutiérrez, inversionistas alrededor del mundo siguen apostando por el mercado 
mexicano para llevar a cabo acciones de nearshoring que les permitan iniciar sus operaciones 
en el país. Según los datos aportados por el INEGI, el valor real de la producción en la 
construcción en el país ha aumentado un 25% solamente en el pasado mes de febrero y se 
espera que estas cifras continúen en aumento por lo menos hasta finales de 2024 y principios de 
2025. 
 
Reforma crea incertidumbre en el Estado de Derecho tanto para empresarios locales 
como foráneos: CMIC 

(2024-09-11, Redacción, ADN Informativo SIN (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, expresó su preocupación sobre el impacto que la reforma judicial podría 
tener en la atracción de inversión extranjera. Hale Palacios explicó que la reforma crea 
incertidumbre en el Estado de Derecho tanto para empresarios locales como foráneos, ya que 
existe el temor de que las decisiones de los jueces, magistrados y ministros se inclinen hacia el 
partido político en el poder. 
 
Hay incertidumbre entre empresarios por obras de Bus Laguna 

(2024-09-11, Ma. Elena Holguín, El Siglo de Torreón (sitio), )  

Tras la cancelación de la construcción de las estaciones del Bus Laguna, pese a que las obras 
se habían licitado, adjudicado e incluso iniciado, en el caso de la Estación Nazas, hay 
incertidumbre entre el sector empresarial respecto a la millonaria inversión que se ha hecho en 
esta infraestructura y la continuidad del proyecto. Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la región Laguna, recordó que 
el Bus Laguna fue un proyecto que duró prácticamente todo el sexenio pasado, de Miguel Ángel 
Riquelme, por lo que consideró lamentable que se cancelara. 

Contravia COAH (Sitio),  
 
Constructores de Querétaro aseguran que cambios de uso de suelo no afectará al sector 
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(2024-09-11, Diario de Querétaro, Cobertura 360 (sitio), )  

El anuncio del presidente municipal electo, Felipe Fernando 'Felifer' Macías Olvera, sobre la 
suspensión de cambios de uso de suelo en la capital queretana no afectará al sector de la 
construcción, aclaró Óscar Hale Palacios, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) delegación Querétaro. "No afecta. Creo que hay muy buenas ya 
aprobaciones, en los cuales ya está determinado el desarrollo municipal a través del IMPLAN", 
expresó. Hale Palacios destacó que la industria continuará desarrollando proyectos, enfocándose 
en construcciones verticales para adaptarse al crecimiento de la ciudad. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
La construcción impulsó actividad industrial en julio 

(2024-09-12, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 5)  

Las actividades industriales reportaron un incremento de 0,2% en julio de 2024 y con cifras 
desestacionalizadas informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Al considerar 
los componentes que integran las actividades secundarias o industriales. la construcción impulsó 
el crecimiento, con un repunte de 2,6% a tasa mensual, mientras que la minería se expandió 1.4 
por ciento. Banorte anticipa una trayectoria un tanto negativa en los próximos dos trimestres, ante 
la debilidad de la industria estadunidense. menores precios de los metales básicos por una 
desaceleración global, en especial en China la finalización de las obras de infraestructura a nivel 
local. 
 
Moody's advierte que reforma judicial podría 'dañar' calidad crediticia soberana de 
México 

(2024-09-12, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

La calificadora Moody's advirtió que la reforma judicial podría socavar la calidad crediticia 
soberana de México, debido a que podría generar un shock de confianza prolongado, volatilidad 
e incertidumbre financiera, lo que elevaría los costos de la deuda y pondría en riesgo el 
crecimiento y las finanzas públicas. Destacó que los cambios radicales en el sistema judicial y 
regulatorio de México generarían más incertidumbre en sus proyectos de infraestructura, lo que 
obstaculizaría aún más sus perspectivas de inversión. La ausencia de políticas claras y de apoyo 
dificultaría que las empresas se comprometan con proyectos de infraestructura a largo plazo en 
México, lo que en última instancia ralentizaría el crecimiento del sector. 

Zócalo COAH (sitio), El Sol de Tijuana (sitio),  
 
Avanza actividad industrial en julio 

(2024-09-12, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

La producción industrial en México avanzó en julio pasado debido principalmente al dinamismo 
de la construcción, revelan los datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). El Indicador de la Actividad Industrial registró un crecimiento mensual de 0.2% 
en julio, luego de que en junio reportó un incremento de 0.4%, ligando tres meses al alza. La 
principal responsable de este crecimiento fue la industria de la construcción que registró un 
avance mensual de 2.6%, luego del retroceso de 2.2% del mes anterior. 
 
Moody's dice que la reforma judicial podría socavar fortaleza económica y fiscal de 
México 

(2024-09-12, EFE, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  
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Tras la aprobación de la reforma judicial en México, para elegir a los juzgadores mediante voto 
popular, la agencia Moody's advirtió este miércoles que esas modificaciones constitucionales 
deteriorarán los controles y equilibrios, y podría socavar la fortaleza económica y fiscal del país. 
Moody's destacó que "la preocupación de los inversionistas por la incertidumbre jurídica ha 
contribuido a la volatilidad financiera en el corto plazo", y un 'shock' de confianza prolongado 
podría ampliar los diferenciales gubernamentales "y frenar la inversión privada, lo que presionaría 
la asequibilidad de la deuda y las perspectivas de crecimiento para 2025 en adelante". "Los 
cambios en el sistema judicial y regulatorio de México generarían más incertidumbre en sus 
proyectos de infraestructura", dijo la agencia. 

El Sol de San Juan del Río (sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), El Sol de Durango (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio),  
 
Infonavit: Características de una vivienda para ser financiada 

(2024-09-11, Rebeca Romero, Centro Urbano (Sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda (Infonavit) recordó que, si un trabajador está 
pensando en adquirir una vivienda a través de un crédito Infonavit, el inmueble debe contar con 
ciertas características. Esto se debe a que, en años anteriores, el Instituto detectó que diversas 
viviendas adquiridas mediante el crédito Infonavit fueron abandonadas debido a que no contaban 
con servicios básicos o estaban muy alejadas. Por ello, a través de las Reglas para el 
Otorgamiento de Crédito del Infonavit, el organismo estableció puntos que deben cumplir los 
inmuebles sin excepción alguna. 
 
Actividad industrial de México mantiene señales de enfriamiento 

(2024-09-12, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

Durante los primeros siete meses del año, la actividad industrial de México mostró un crecimiento 
de apenas 1.1% anual, teniendo al sector de la construcción como su principal motor. Sin 
embargo, la preocupación se centra en el retroceso de registra la manufactura nacional en el 
periodo de referencia, pues a nivel sectorial, es el que más aporta a la economía mexicana. El 
aumento de 1.1% de la producción industrial del país significó, en igual lapso de comparación, el 
peor resultado desde 2020, año recordado por la pandemia de Covid-19, de acuerdo con datos 
desestacionalizados del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
 
Cierra sindicato de la Construcción de la Montaña accesos a Tlapa para exigir pagos al 
gobierno 

(2024-09-12, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

Los integrantes del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Construcción, Transporte de 
Materiales de la región Montaña bloquearon los cinco accesos a la cabecera municipal, para 
exigir a Cemex y al gobierno federal el pago total y conclusión de caminos artesanales. Los 
accesos a la ciudad fueron obstruidos por los camiones pesados o volteos que colocaron en las 
carreteras, alrededor de unos 10 por punto. 
 
Cemex vendió sus operaciones en Guatemala a Holshin Group por $200 millones. 
(2024-09-12, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

Cemex, la empresa mexicana de cemento, ha concretado la venta de sus operaciones en 
Guatemala al Holshin Group por un monto de $200 millones. Esta transacción se inscribe dentro 
de la estrategia de la compañía de optimizar su portafolio, centrada en desinvertir en mercados 
emergentes para reinvertir en regiones más desarrolladas. Entre los activos transferidos se 
encuentran un molino con capacidad instalada de 600,000 toneladas métricas anuales, tres 
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plantas de concreto y cinco centros de distribución. Fernando González Olivieri, director general 
de Cemex, destacó que la empresa ha acelerado su estrategia de optimización, logrando vender 
más de $2,000 millones en activos, principalmente en mercados emergentes. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Amaga AMLO a Corte: acatan... o se hunden 

(2024-09-12, Claudia Guerrero, Reforma, . 1)  

Con la reforma judicial aprobada por el Congreso federal, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador advirtió ayer a los integrantes de la Suprema Corte: "acatan la reforma constitucional o 
seguirán hundiéndose". Ayer en la madrugada, tras una intensa sesión en la Cámara Alta que 
incluyó la irrupción de manifestantes en el salón de plenos, la mayoría morenista aprobó la 
reforma constitucional propuesta por López Obrador, que obliga a que Jueces, Magistrados y 
Ministros sean electos por voto popular. 
 
Intocable, la red de lavado de El Mayo en México.  
(2024-09-12, Miriam Ramírez, El Universal, . 1, 4)  

En las últimas dos décadas, el gobierno de Estados Unidos ha bloqueado activos y restringido 
relaciones comerciales con 100 personas físicas y morales vinculadas a Ismael "El Mayo" 
Zambada, uno de los líderes del Cártel de Sinaloa, ahora detenido en ese país. Sin embargo, en 
México las empresas del capo son intocables. La mayor parte de las personas físicas y morales 
de la familia Zambada se mantienen activas ante el Registro Público del Comercio de la 
Secretaría de Economía; incluso han ganado desbloqueos de cuentas a la Unidad de Inteligencia 
Financiera, se observa en una revisión de documentos hecha para este reportaje. 
 
Reforma judicial roza la constitucionalidad 

(2024-09-12, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 6)  

La reforma al Poder Judicial fue aprobada en 16 de los 17 congresos estatales que necesita para 
ser jurídicamente una reforma constitucional. Esto, pese a que, con protestas, grupos de 
estudiantes de derecho y trabajadores judiciales intentaron frenar las sesiones en las cámaras 
de Diputados de Baja California, Puebla, Yucatán, Veracruz, Campeche y Durango, pero no lo 
lograron. En algunos casos, irrumpieron en el pleno y se enfrentaron a fuerzas de seguridad. 
 
Avanza en los estados la reforma judicial... pero Querétaro dice no 

(2024-09-12, Milenio, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Los Congresos de 15 estados aprobaron la minuta de la reforma al Poder Judicial, mientras que 
Querétaro la rechazó por falta de mayoría de Morena y sus aliados. Oaxaca fue el primer estado 
en avalar la reforma, incluso de manera unánime. El procedimiento se consumó en Colima, Baja 
California, Baja California Sur, Quintana Roo, Tabasco, Morelos, Nayarit, Durango, Puebla, 
Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, Campeche y Yucatán, con lo que restan dos para que se concreten 
los cambios a la Constitución y pueda publicarse en el Diario Oficial de la Federación. 
 
Apuran estados aval a la reforma 

(2024-09-12, Corresponsales, El Heraldo de México, . 1, 4)  

A tan sólo un día de aprobarse en el Senado, 15 congresos locales también le dieron el visto 
bueno, de los 17 que necesita. Sólo Querétaro la ha rechazado. 
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Reforma judicial ya es un hecho en 16 entidades 

(2024-09-12, Corresponsales, La Jornada, . 1, 3)  

Dieciséis congresos estatales han aprobado la reforma al Poder Judicial de la Federación, horas 
después de su aprobación por el Senado. En Tamaulipas, la diputación permanente ya dio su 
aval, pero se convocó a sesión extraordinaria del pleno para ponerlo a votación, donde Morena 
tiene mayoría. En la mayoría de las entidades donde se discutió la minuta hubo protestas de 
trabajadores del PJF e incluso se generaron disturbios en algunas, como en Puebla, Baja 
California, Yucatán y Colima, con saldo de al menos dos heridos y dos detenidos. 
 
Gobernador advierte que violencia seguirá 

(2024-09-12, Elier Lizarraga, El Sol de México, . 1, 4)  

Sinaloa continúa bajo fuego y ni el gobernador cree que la violencia cesará pronto. Óscar 
Sánchez Beltrán, líder de la Unión de Locatarios del Centro de Culiacán, acusó que los negocios 
y comercios registran pérdidas por más de 800 millones de pesos. 
 
Advierten sobre riesgo de freno en inversiones 

(2024-09-12, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1, 4)  

La reforma al Poder Judicial es un golpe a las instituciones de México, pues las debilita, lo que 
generaría un freno a las inversiones. Luego de que el Senado aprobó la reforma, analistas 
advirtieron que las empresas van a ser más cuidadosas con sus capitales, lo que elevaría el 
riesgo de una recesión y por ende de un ajuste en la nota soberana. 
 
La reforma judicial ya fue aprobada por los congresos de 15 estados 

(2024-09-12, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 4 5)  

El PAN expulsa al senador Yunes Márquez y su padre tras su defección. El presidente López 
Obrador asegura que no hubo negociaciones con ellos. La reforma judicial avanza en los 
Congresos estatales, con al menos 15 estados aprobando la enmienda. 
 
El Cristalazo // El bridón de mando 

(2024-09-12, Rafael Cardona, La Crónica de Hoy, . 1, 3)  

El martes, mientras todos miraban hacia el Senado donde se consumó la demolición de la 
autonomía del Poder Judicial y se convirtió la estructura en asunto de tómbolas y asunto electoral 
dominado por el partido en el poder, obviamente, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum fue 
llevada de la mano por el actual comandante de las Fuerzas Armadas a recibir, no el respaldo 
constitucional a su futura gestión, sino a enterarse de manera presencial y en la apabullante 
explanada del Colegio Militar --tres días antes del aniversario de los Niños Héroes--, de cuáles 
son los compromisos intocables con el “pueblo uniformado”. 
 
Agilizan estados la reforma al PJ 

(2024-09-12, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Al menos 16 Congresos locales aprobaron la reforma judicial en fast track, luego de que fuera 
aprobada por el Senado. Solo el de Querétaro, que es opositor, rechazó las modificaciones. La 
Jufed condenó las agresiones a trabajadores. 
 
Reforma judicial, el cambio por delante  
(2024-09-12, Carlos Montesinos, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  
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Legisladores del oficialismo y dirigentes impulsores de la reforma judicial hablan sobre el rumbo 
a seguir una vez que se aprobó en el Senado de la República y avanza su validación en los 
Congresos locales. Más allá de la polémica por el debate en el Congreso de la Unión y los votos 
particulares de legisladores que llegaron como oposición, se abre un camino que será largo y no 
sencillo para lograr implementar esta reforma constitucional y que la población comience a 
vislumbrar los resultados de este profundo cambio que está por materializarse. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Reforma judicial puede afectar inversión nacional y extranjera: Coparmex 

(2024-09-11, Redacción, El Universal (sitio), )  

La reforma al Poder Judicial es una decisión que no refleja ni toma en cuenta los argumentos 
presentados por diversas organizaciones sociales, juristas, estudiantes y medios internacionales, 
quienes expresaron su preocupación por las graves implicaciones de esta medida, argumentó la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó la reciente aprobación en 
el Senado de la República. 
 
Lamenta Coparmex aprobación del Senado 

(2024-09-12, Leticia Hernández, El Financiero, . 5)  

La aprobación de la reforma al Poder Judicial fue "lamentable", compromete la democracia, 
vulnera el Estado de derecho y pone en riesgo el futuro de México, señaló la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), al hacer un llamado a los legisladores de los 32 
congresos locales para que la analicen y discutan pensando en los ciudadanos. 
 
Con aval a la reforma judicial, México envía una señal de fragilidad institucional: 
Coparmex 

(2024-09-12, Lilia González, El Economista (sitio), )  

Con la aprobación de la reforma judicial, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador envía una 
"señal preocupante sobre la fragilidad institucional de México", reprobó la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), al sostener que se pone en riesgo la relación con nuestros 
socios comerciales, el flujo de capital y el crecimiento económico. 
 
Construcción de vivienda social, reto para Octavio Romero 

(2024-09-12, Samanta Escobar, El Economista, . 24)  

Luego de que se informara que el aún director de Pemex dirgirá el Infonavit en el próximo sexenio, 
desarrolladores aplaudieron el nombramiento, mientras que especialistas consideran que no se 
anticipa una mejora significativa en el derecho de vivienda. A pocas horas de la publicación de 
Sheinbaum, la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi) emitió un comunicado en el que felicitó a Romero Oropeza por su nombramiento e 
hizo un llamado para formar una alianza estratégica y de trabajo coordinado, para impulsar 
acciones en materia habitacional.  
 
Coparmex insiste en que reforma al Poder Judicial afectará a la economía 

(2024-09-11, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó que el Senado de la 
República aprobó la reforma al Poder Judicial sin escuchar a diversos sectores que expresaron 
preocupación e insistió en que esta medida "tendrá graves repercusiones en la actividad 
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productiva del país." El organismo del sector privado, que es el único hasta el momento que se 
ha pronunciado sobre los cambios, consideró que después de que México se ha caracterizado 
por demostrar una madurez política, la sesión del martes en el Senado mostró "una realidad de 
imposiciones". 
 
Es lamentable la reforma al Poder Judicial de México: Coparmex 

(2024-09-12, Redacción, De reporteros CDMX (Sitio), )  

La reforma al Poder Judicial, aprobada por senadores morenistas y sus aliados, no refleja ni toma 
en cuenta los argumentos presentados por organizaciones sociales, juristas, estudiantes y 
medios internacionales, según informes revelados por el sector patronal este 11 de septiembre 
de 2024. Tras lamentar la reciente aprobación en el Senado de la República de esa reforma, la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) destacó: "La sesión de ayer 
evidenció una tendencia preocupante de no escuchar todas las voces. México, que ha 
demostrado madurez política al encontrar coincidencias, enfrenta ahora una realidad de 
imposiciones". 
 
La Coparmex advirtió que la reforma al Poder Judicial podría afectar la economía de 
México. 
(2024-09-12, Norma García, Canal 120 Milenio, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
ante la posible aprobación de la Reforma al Poder Judicial en el Congreso, señalando que esta 
medida podría impactar negativamente el desarrollo de proyectos clave para la economía 
mexicana, así como la confianza de los mercados y la inversión tanto nacional como 
internacional. 

 

Coparmex advierte que reforma judicial afectará proyectos clave para la economía 

(2024-09-11, Expansión, expansionmx, Expansión MX, )  

La aprobación en el Senado de la reforma al Poder Judicial de la Federación del presidente 
Andrés Manuel López Obrador traerá consecuencias para la economía del país, advierte la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). "Lejos de mejorar y asegurar la 
independencia del Poder Judicial, esta reforma lo coloca en una situación de extrema 
vulnerabilidad frente a intereses políticos y económicos", señaló el organismo empresarial. 
 
Reforma al PJ "señal preocupante"; en riesgo crecimiento del país: Coparmex 

(2024-09-11, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El sector empresarial del país advirtió que con la aprobación de la reforma judicial, el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador envía una "señal preocupante sobre la fragilidad institucional 
de México", y se pone en riesgo la relación con nuestros socios comerciales, el flujo de capital y 
el crecimiento económico. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
alertó que la incertidumbre generada por esta reforma ya es evidente en empresas nacionales e 
internacionales, que han manifestado su preocupación por el riesgo de una politización en la 
selección de jueces, lo que podría debilitar el Estado de derecho. 
 
En entrevista, José Medina Mora, presidente nacional de COPARMEX, analiza las 
perspectivas de inversión extranjera en México ante la reforma judicial. 
(2024-09-11, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  
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En entrevista, José Medina Mora, presidente nacional de COPARMEX, expresó su preocupación 
sobre la reforma al Poder Judicial en México. Medina Mora destacó que la certidumbre jurídica, 
la seguridad y la disponibilidad de energía limpia y agua son variables cruciales para la inversión 
extranjera. Señaló que la reforma, que incluye la elección de jueces por voto popular, aumenta la 
incertidumbre jurídica y ha llevado a la detención y cancelación de proyectos de inversión. 
 
En entrevista, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, expresa preocupación por 
nombramientos y reformas judiciales. 
(2024-09-11, Maricarmen Cortés, Marco Mares, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, expresó su preocupación por el 
nombramiento de Octavio Romero como director general del Infonavit, ya que considera que el 
perfil debe ser técnico financiero debido a la naturaleza del organismo. Además, criticó la reforma 
judicial aprobada por Morena y sus aliados en el Congreso, destacando que se implementó sin 
diálogo ni consenso con la oposición ni expertos, lo que aumenta la incertidumbre jurídica y afecta 
la inversión extranjera en México. 
 
Coparmex advierte que reforma judicial afectará proyectos clave para la economía 

(2024-09-11, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

La aprobación en el Senado de la reforma al Poder Judicial de la Federación del presidente 
Andrés Manuel López Obrador traerá consecuencias para la economía del país, advierte la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). "Lejos de mejorar y asegurar la 
independencia del Poder Judicial, esta reforma lo coloca en una situación de extrema 
vulnerabilidad frente a intereses políticos y económicos", señaló el organismo empresarial. 
 
Pasa agrónomo de Pemex a Infonavit  
(2024-09-12, Staff, Reforma.com (sitio), )  

El reto más importante que tendrá Octavio Romero Oropeza como director general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) será hacer que el organismo 
se dedique a sus nuevas tareas de construir y vender al tiempo que logre una estructura 
financiera sana, consideraron especialistas. La Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (Canadevi) señaló que está convencida que su liderazgo será 
fundamental para continuar fortaleciendo las acciones del Instituto en beneficio de millones de 
derechohabientes. 
 
La Coparmex advirtió que la reforma aprobada en el Senado tendría graves 
repercusiones en la actividad productiva del país. 

(2024-09-12, Enrique Campos, Eduardo Salazar, Danielle Dithurbide, Canal 2 Las Estrellas, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por la reciente aprobación de una reforma en el Senado, la cual, según la organización, podría 
tener serias repercusiones en la actividad productiva del país. La Coparmex criticó el proceso 
legislativo, señalando que se llevó a cabo sin escuchar a los diversos sectores afectados, lo que 
refleja una tendencia hacia la imposición. 

 

La Coparmex lamenta aprobación de la Reforma Judicial; pone en riesgo el futuro, dice 

(2024-09-12, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) lamentó el miércoles el hecho 
de que haya sido aprobada en el Senado de la República la Reforma al Poder Judicial de la 
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Federación (PJF), misma que, a su parecer, "compromete la democracia, vulnera el Estado de 
Derecho y pone en riesgo el futuro" del país. En su comunicado, el organismo del sector privado 
externó una invitación a los congresos de las 32 entidades federativas para discutir y votar la 
reforma con las y los ciudadanos en mente, para que sus decisiones "aseguren la estabilidad 
jurídica, económica y social del país". 

Pasa agrónomo de Pemex a Infonavit  
(2024-09-12, Staff, El Norte NL (sitio), )  

El reto más importante que tendrá Octavio Romero Oropeza como director general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) será hacer que el organismo 
se dedique a sus nuevas tareas de construir y vender al tiempo que logre una estructura 
financiera sana, consideraron especialistas. La Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y 
Promoción de Vivienda (Canadevi) señaló que está convencida que su liderazgo será 
fundamental para continuar fortaleciendo las acciones del Instituto en beneficio de millones de 
derechohabientes. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Dictadura de mayoría 

(2024-09-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador ha logrado la reforma judicial que quería. A través del poder de 
seleccionar a los candidatos, el gobierno impondrá a todos los jueces, magistrados y ministros. 
La corrupción aumentará ante la falta de jueces independientes. 
 
Historias De NegoCEOs // Los nombramientos de Sheinbaum y otros más 

(2024-09-12, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

En el round de sombras entre Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador por los cargos 
en el gabinete del próximo sexenio, todo indica que están empatados, aunque la mayoría de las 
posiciones estratégicas han sido para la futura Presidenta, quien ha logrado imponer a sus 
cercanos y personas de mayor confianza. Uno que no convencía en lo absoluto a Sheinbaum, 
pero que por consideración al Presidente no pudo dejar fuera de su gabinete, es el de Octavio 
Romero, a quien adelantamos aquí hace tres semanas como nuevo titular del Infonavit. 
 
Activo empresarial // Sheinbaum con HSBC, deberá enviar señales a la inversión 

(2024-09-12, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La reforma judicial tomó la agenda de todo el país, incluidos los negocios. La aprobación de la 
reforma judicial SÍ genera incertidumbre. En las nuevas inversiones y en las actuales, no sabrán 
si los jueces, magistrados o ministros que se elijan en una votación popular decidirán conforme 
al derecho o conforme a quienes los propusieron en las urnas. 
 
Juegos de Poder // Kamala, primera presidenta de Estados Unidos  
(2024-09-12, Leo Zuckermann, Excélsior, . 15)  

Me gustó mucho el desempeño de Kamala Harris en el debate del martes con Donald Trump. A 
lo largo del debate, Kamala no sólo se vio presidencial, sino jovial y alegre, algo que refuerza su 
mensaje de que es hora de darle la vuelta a la página de tantos enfrentamientos en una sociedad 
tan dividida. 
 
Análisis Superior // Se solicita vocero (3) 
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(2024-09-12, David Páramo, Excélsior, . 1, 3)  

Claudia Sheinbaum ha mostrado una gran sensibilidad a los mercados, que se puede entender 
en sus acciones, que son mucho más significativas que las palabras. La estrategia de la próxima 
Presidenta está bien encaminada, pero como ya lo ha señalado el PAS, le hace falta una suerte 
de vocero de alto nivel. Un funcionario de su equipo cercano quien esté al día en los temas de 
finanzas públicas y que, adicionalmente, sea conocido y respetado por los mercados 
internacionales. 
 
Bitácora del Director // Ucrania, convencida de que puede ganar 

(2024-09-12, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El conflicto en Ucrania ha escalado peligrosamente, tras la información de que Irán habría 
provisto de misiles de corto alcance a Rusia. El secretario de Estado estadounidense, Antony 
Blinken, y el ministro de exteriores británico, David Lammy, realizaron una visita relámpago a 
Kiev, donde se esperaba que prometieran una extensión a la ayuda para que Ucrania haga frente 
a esta nueva amenaza contra su población. 
 
Desde el Piso de Remates // Confirmado: Romero, al Infonavit 

(2024-09-12, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Desde hace varias semanas se rumoraba que el actual director de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
el agrónomo Octavio Romero Oropeza, amigo cercano de López Obrador, sería nombrado 
director general del Infonavit, aunque había oposición del sector privado y también del sector 
obrero, o al menos por parte de Carlos Aceves del Olmo, secretario general de la CTM, que no 
es un tema menor porque el Infonavit es un órgano tripartito y se necesita el visto bueno de los 
tres sectores para el nombramiento del director general. 
 
Cuenta Corriente // Saldrá del horno el reglamento a Red de Pagos con Tarjeta  
(2024-09-12, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La CNBV y el Banco de México están preparando nuevas disposiciones legales para regular el 
mercado de la Red de Pagos con Tarjeta en México, buscando asegurar eficiencia, seguridad y 
resiliencia, y eliminar barreras a la competencia. Las nuevas reglas obligan a incorporar a 
emisores y adquirientes no bancarios en igualdad de condiciones, y establecerán estándares 
mínimos para la coexistencia e interoperabilidad entre redes propietarias y redes de nuevos 
entrantes. 
 
Día con Día // Leyes salchichas a la 4T 

(2024-09-12, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 1, 3)  

El 10 de septiembre y en la madrugada del 11 acudimos en el Senado a una lección pública, a 
quirófano abierto, de cómo hace sus leyes la mayoría gobernante, y de lo que está dispuesta a 
hacer para salirse con la suya: todo, y a la vista de quien quiera verlo. Quizá con esa intención: 
que se vea la maniobra en toda su mezcla de vísceras y pellejos salchicheros. 
 
En Privado // Para Judas, Yunes 

(2024-09-12, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El pasado día 30, en la puntual y afortunada comida familiar de todos los viernes, llegó al mismo 
restaurante Miguel Ángel Yunes Linares, a quien conozco desde hace años. Yunes, de golpe, 
soltó: "Mañana estaré en la cárcel". —¿Por…? —fue la pregunta obligada. 
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Duda Razonable // Y mientras tanto, en Culiacán. 
(2024-09-12, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Ayer Claudia Sheinbaum, la próxima presidenta de México, repitió los elogios desmesurados y 
no exactamente precisos que Andrés Manuel López Obrador ha dedicado durante estos años a 
las fuerzas armadas. En términos de seguridad, la creación de la militarizada Guardia Nacional 
pronto, y oficialmente, la entrega de la estrategia de seguridad a las fuerzas armadas no ha 
resultado ser, seré generoso, como se esperaba. En realidad, simplemente no ha funcionado. 
 
La Quinta Transformación // La jueza Hermes Birkin 

(2024-09-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Mientras la 4T impulsa su "ambiciosa" reforma al Poder Judicial, con la que pretende erradicar la 
corrupción, la realidad es que la va a tatuar aún más: la compra de jueces se va a volver una 
práctica más común. Jueces, magistrados y ministros enfrentan la peor crisis de credibilidad, y 
les dieron ya a Morena la herramienta para controlar de forma absoluta los tres poderes: 
Ejecutivo, Legislativo y ahora Judicial. 
 
Corporativo // SAT pierde con APPS 

(2024-09-12, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

La Cámara Nacional de la Industria Textil (Canaintex) ha expresado su preocupación por las 
prácticas irregulares de plataformas de comercio electrónico chinas, como Temu, Shein y 
AliExpress, que están afectando a su sector, especialmente a las micro, pequeñas y medianas 
empresas (Mipymes). Canaintex prevé que, al cierre del año, el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), dejará de ingresar entre 40 mil millones a 70 mil millones de pesos, por prácticas 
para eludir el pago de aranceles e IVA de los e-commerce chinos. 
 
Coordenadas // El día después 

(2024-09-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La cotización del peso frente al dólar está sujeta a múltiples factores. La mayor parte de la 
depreciación que comenzó el 3 de junio deriva de factores domésticos, particularmente de los 
posibles efectos de las reformas constitucionales que integran el llamado Plan C. Pero también 
hay factores externos. 
 
Estrictamente Personal // Culiacán en guerra 

(2024-09-12, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

Lo que sucedió ayer en la mañana en Culiacán, puede leerse perfectamente como un parte de 
guerra: Cuatro personas fueron heridas en la sindicatura de Costa Rica, cuando se trasladaban 
en un autobús de transporte de la empresa “Don Saúl” en el poblado de La Loma, en la sindicatura 
de Quilá. Las dos sindicaturas, que forman parte del municipio de Culiacán, se encuentran en la 
parte final de la mancha urbana al sur de la capital, y son territorios que han estado controlados 
por las milicias de Ismael El Mayo Zambada desde hace años. 
 
La Gran Depresión // La puerta abierta para otro daño estructural 
(2024-09-12, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

La economía ya está en un proceso de desaceleración porque este año López Obrador gastó 
muy mal con fines electorales y la segunda mitad del año va en picada. El cambio sexenal 
siempre frena la economía y la desconfianza hará el resto durante el 2025. 
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Ricos y Poderosos // Sistema de pagos: más accesible y barato 

(2024-09-12, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

El gobierno mexicano emitirá nueva regulación para el sistema de pagos. El objetivo es hacerlo 
más accesible y más económico para todos los usuarios. Las principales cabezas del sector 
financiero gubernamental analizan los cobros que se deben de hacer, por este tipo de 
operaciones, en sistemas de pagos. 
 

TREN MAYA 
 
¿Quién es Lyndia Quiroz, encargada de dar continuidad a obras como el Tren Maya con 
Fonatur? 

(2024-09-11, Leonor Reyes, El Universal (sitio), )  

Lyndia Quiroz Zavala continuará como directora general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) en la administración de Claudia Sheinbaum, así lo anunció esta tarde la 
presidenta electa en redes sociales. Quiroz Zavala será la encargada de dar continuidad en las 
grandes obras de López Obrador como el Tren Maya. En septiembre de 2023, fue designada por 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador como directora general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur). 
 
Tren Maya: qué destinos del Mar Caribe puedes conocer 

(2024-09-11, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Tren Maya es uno de los medios de transportes más utilizados que ofrece una experiencia 
hermosa. Hace poco se estrenó un documental sobre esto y en un capítulo se puede ver los 
destinos en las costas caribeñas que podrás conocer al tomar las rutas de este tren. Estas son 
las estaciones del Tren Maya en las costas del Caribe: Cancún Aeropuerto, Puerto Morelos, Playa 
del Carmen. Además dentro de poco se van a inaugurar nuevas estaciones con destinos 
caribeños como lo son: Tulum, Tulum Aeropuerto, Felipe Carrillo Puerto, Limones-Chacchoben, 
Bacalar y Chetumal Aeropuerto. 
 
Avanza el tercer capítulo del documental sobre el Tren Maya, de Epigmenio Ibarra, que se 
estrenará mañana a las 9. 
(2024-09-11, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

La otra cuestión es que ya está el avance del tercer capítulo del documental de Epigmenio Ibarra 
sobre el Tren Maya, va a salir mañana a las nueve. El Tren Maya es sin duda uno de los más 
grandes legados del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Es una obra única en el mundo, 
los más de 1500 kilómetros de vías férreas, los modernos trenes, la tecnología de punta, las 
estaciones fundidas en el paisaje, hoteles para hacer un turismo responsable y las áreas 
naturales protegidas. 
 
Violeta Abreu González, del Tren Maya a la Sepomex con Claudia Sheinbaum 

(2024-09-11, Brenda Martínez, El Universal (sitio), )  

La tarde de este miércoles, 11 de septiembre, la presidenta electa Claudia Sheinbaum anunció 
que Violeta Giorgina Abreu González ocupará el cargo como directora general del Servicio Postal 
Mexicano (Sepomex). Sheinbaum anunció en redes sociales a los integrantes de su gabinete 
extendido, desde titulares de Profepa, Fonatur, Infonavit, Profeco, Conagua, Conade hasta los 
directores generales de Canal 11 y 22. Violeta Giorgina Abreu González es licenciada en Ciencias 
de la Comunicación y tiene una maestría en Políticas y Gestión Pública, su experiencia está en 
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coordinación y planeación pero su estancia en los cargos ha sido corta. Desde 2022, en el 
sexenio de Andrés Manuel López Obrador, ocupó el cargo de directora de Gestión Estratégica y 
Enlace Institucional en el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). En este cargo, estuvo 
trabajando en el proyecto del Tren Maya. 
 
Ichkabal: la nueva zona arqueológica maya cercana a Bacalar 

(2024-09-11, Arturo Torres Landa, Food and Travel (Sitio), )  

¿Tienes planes próximos de viajar a Bacalar? Toma nota, porque acaban de abrir al público una 
nueva zona arqueológica en las proximidades de este Pueblo Mágico. Te hablamos de Ichkabal, 
antigua ciudad maya que te invitamos a descubrir. Abierta al público por autoridades federales y 
estatales el pasado 8 de septiembre, Ichkabal se une a la abultada lista de atractivos 
arqueológicos con que cuenta Quintana Roo. A lo anterior hay que sumar su proximidad con la 
laguna y Pueblo Mágico de Balacar, a tan solo 40 kilómetros de esta nueva zona arqueológica 
mexicana. Asimismo, cabe destacar que una de las formas más fáciles para acceder a este 
antiguo emplazamiento maya será a través del Tren Maya, toda vez que la inauguración de la 
estación Bacalar se estima como próxima. 
 

AIFA 
 
Anuncian cierre nocturno de Circuito Mexiquense 

(2024-09-12, Arturo Contreras Camero, El Universal, . 18)  

La circulación en el Circuito Exterior Mexiquense permanecerá cerrada entre el 11 y el 21 de 
septiembre, en horario nocturno, ya que se realizarán trabajos de construcción de un puente 
vehicular que forma parte de las obras complementarias del Tren Suburbano al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Conductores de Uber piden acceso en aeropuertos 

(2024-09-12, Carla Martínez, Excélsior, . 4)  

Este miércoles, conductores de la plataforma de movilidad Uber entregaron una carta al 
presidente Andrés Manuel López Obrador para acceder sin restricciones a los aeropuertos. 
"Sabemos que este tema es de suma relevancia para usted, ya que en diferentes ocasiones 
durante su conferencia mañanera ha dado la instrucción de resolver la problemática para evitar 
caos en los aeropuertos del país. Sin embargo, hasta ahora no ha habido una solución", señala 
la carta de la que Excélsior tiene copia. "Los aeropuertos se ven afectados ya que, al no tener 
una oferta amplia de transporte, la demanda en vuelos se limita, y con ello el crecimiento de 
nuevos aeropuertos, tal como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA)". En la carta se 
menciona que el AICM adelantó que se prepara una reforma al Reglamento de Autotransporte 
Federal para que los autos de plataformas digitales puedan ofrecer servicio en zonas federales. 
 

Prevén mejoras en el AICM y el AIFA 

(2024-09-12, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 14)  

La Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA) prevé que el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) siga siendo la principal terminal del país y un hub regional durante 
el próximo sexenio. Peter Cerdá, vicepresidente del organismo para la Américas, consideró que 
durante la próxima administración, encabezada por Claudia Sheinbaum, el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se consolidará como una extensión de la terminal capitalina. 
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El AIFA y sus conexiones 

(2024-09-12, Luis David Fernández Araya, La Crónica de Hoy, . 1, 14)  

En el marco del nuevo y eficiente aeropuerto Felipe Ángeles, es inevitable preguntarnos sobre el 
estado que guardan los otros medios de comunicación que tenemos en México, tal es el caso de 
nuestras carreteras. Un nuevo aeropuerto sin duda es una necesidad, con la cascada de 
beneficios que traerá, sin embargo no podemos quedarnos ahí, necesitamos la otra discusión, la 
otra mejora, porque no tarda en llegar la discusión, ¿si vamos a tener un nuevo aeropuerto por 
qué no tener nuevas súper carreteras? 

La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Mauricio Flores // AICM, el más puntual del mundo, pero... 
(2024-09-12, Mauricio Flores, La Razón On line (Sitio), )  

El AICM tuvo una mejora sustancial en su desempeño al entrar bajo el mando de la Secretaría 
de Marina, que hoy todavía dirige el almirante Rafael Ojeda, reordenando la asignación de 
posiciones/horario para evitar despegues y aterrizajes no programados y darle funcionalidad al 
espacio aéreo del Valle de México luego del fracasado "rediseño" ejecutado por NavBlue y de 
una desordenada y casi catastrófica conducción de los Servicios de Navegación en el Espacio 
Aéreo Mexicano en la gestión de Víctor Hernández. La primera fase de reordenamiento, a cargo 
del vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, estuvo así enfocada a la seguridad de pasajeros, 
visitantes y operaciones del AICM, lo que permitió seguir captando un volumen creciente de 
pasajeros, aún dentro del modelo del Sistema Metropolitano de Aeropuertos, cuyas políticas 
públicas en el sexenio que termina dieron prioridad al desarrollo del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles sobre el AICM y el Aeropuerto Internacional de Toluca. 
 

La Secretaría de Movilidad del Estado de México anunció cierres totales en el Circuito 
Exterior Mexiquense. 
(2024-09-12, Edgar Galicia, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

La Secretaría de Movilidad del Estado de México ha anunciado cierres totales en ambos sentidos 
del Circuito Exterior Mexiquense, en el tramo entre la caseta de Tultitlán y la salida hacia el 
municipio de Tultepec, desde ayer y hasta el 21 de septiembre. Estos cierres, que se llevarán a 
cabo de 10:00 p.m. a 6:00 a.m., son necesarios para la construcción del Distribuidor Vial del Tren 
Suburbano Lechería AIFA. Se recomienda a los usuarios tomar rutas alternas, como la vialidad 
Recursos Hidráulicos y el camino a la Providencia para quienes se dirijan a Toluca, y la avenida 
Recursos Hidráulicos y la avenida Toluca para aquellos que viajan hacia Querétaro. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
En su sección ¿Sabías qué?, el colaborador Carlos Salomón, habla sobre las obras 
emblemáticas del sexenio saliente. 
(2024-09-11, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Carlos Salomón, director general de Comunicación Integral, opina que aunque el gobierno actual 
ha inaugurado varias obras importantes, como la refinería Dos Bocas y el aeropuerto de Santa 
Lucía, se han omitido otras obras significativas que no recibieron la misma atención pública. 
Critica que muchas de estas obras fueron asignadas directamente y terminaron costando el doble 
de lo previsto. Además, señala que la prisa por inaugurar obras, incluso antes de su finalización, 
puede comprometer su calidad y efectividad. Salomón enfatiza la importancia de realizar las 

https://www.efinf.com/clipviewer/7e2e0d1bcf88e75c1e0f1eeee842b4e7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cdffe44fc76b2ff852f0bc487eddbe77?file
https://www.efinf.com/clipviewer/882b6b090b97d9faeb1eb6d99c1b6952?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3bb93a4ee20f8fa6a5180b25764eabf1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3bb93a4ee20f8fa6a5180b25764eabf1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/923be9e4a8f21e511ee3e90d76d39efe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/923be9e4a8f21e511ee3e90d76d39efe?file


 

 

obras correctamente y con transparencia, en lugar de enfocarse únicamente en la ceremonia de 
inauguración. 

 
SICT 

 
SICT presenta placas de identificación para vehículos eléctricos 

(2024-09-12, Eduardo Méndez Vargas, Alianza Flotillera (Sitio), )  

En un esfuerzo por fomentar la movilidad sostenible y reducir las emisiones contaminantes, la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) presentó oficialmente las 
nuevas placas de identificación para vehículos eléctricos. Este hito representa un avance 
significativo hacia la electrificación del transporte en México, alineado con los objetivos globales 
para combatir el cambio climático. Durante la presentación, Laura Nohemí Muñoz, Directora 
General de Autotransporte Federal de la SICT, subrayó la importancia de adoptar energías 
renovables en el sector del transporte, afirmando que "los retos del cambio climático demandan 
soluciones sostenibles, seguras y accesibles". 
 
SICT no delegará tareas de supervisión ferroviaria 

(2024-09-12, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) desistió en su interés de 
delegar a los jefes de Departamento de Transporte Ferroviario de los Centros SICT las tareas de 
supervisión, verificación y notificación (a efecto de preservar de todo daño a las vías férreas y la 
operación ferroviaria derivada de la invasión del derecho de vía, por ejemplo), en la entidad de 
su adscripción, que ahora lleva a cabo personal de la Dirección General de Desarrollo Ferroviario 
y Multimodal (DGDFM) y la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF). 

El Economista,  
 
Conductores de Uber piden a AMLO que se reglamente su operación en aeropuertos 

(2024-09-11, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

Operadores de Uber en Cancún recabaron firmas y entregaron a la Presidencia de la República 
un documento en el que solicitaron se reglamente la operación del servicio de plataformas 
digitales en los aeropuertos del país, antes de que concluya el actual sexenio. En el documento 
dirigido al presidente Andrés Manuel López Obrador se expone: "Entendemos que usted está en 
el cierre de su administración, pero confiamos en que este tema no será una deuda pendiente 
para al próxima administración, y que usted podrá cumplir con al resolución de este tema para el 
bien de nuestro país. La petición surge a raíz de declaraciones de prensa por parte de la 
Subdirección de Terminal y Transportación Terrestre del ACIM, en las que se asegura que la 
Presidencia de al República prepara una reforma del Reglamento de Autotransporte Federal para 
que los taxis de aplicación tengan libre acceso para al prestación del servicio en zona federal 
"Esto nos da esperanza de que pronto podremos operar libremente y que la promesa de resolver 
este tema será cumplida", añaden en el documento los operadores de Uber. Lo anterior coincide 
con las declaraciones que el subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Rogelio Jiménez Pons, dio a El Economista en octubre de 2023 adelantando que estaban 
por anunciar un acuerdo entre plataformas digitales tipo Uber y transportistas concesionarios para 
que puedan operar ambos en aeropuertos del país. 
Bajan 15% las inspecciones físico mecánicas realizadas por la SICT a transporte de 
carga 

(2024-09-11, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  
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De enero a julio de este año, las inspecciones y verificaciones físico-mecánicas y de pesos y 
dimensiones al autotransporte federal de carga cayeron 15 por ciento anual, a 126 mil 724 
revisiones. Miguel López Fiesco, especialista en sector transporte, destacó que la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) "aflojó" las revisiones debido a la falta de 
personal y de presupuesto. 
 
México destaca en la misión de SpaceX con experimento innovador en la EEI 
(2024-09-12, Redacción, Notipress (Sitio), )  

La ciencia y tecnología espacial en México dio un paso importante con la inclusión de un 
experimento mexicano en una misión de SpaceX rumbo a la Estación Espacial Internacional 
(EEI). Este logro, fruto del trabajo de jóvenes investigadores, demuestra el creciente 
protagonismo del país en el desarrollo de innovaciones para la industria aeroespacial. A través 
de proyectos como este, México busca consolidarse como un referente en la creación de 
tecnologías que puedan hacer frente a las condiciones extremas del espacio. Asimismo, la 
Agencia Espacial Mexicana (AEM), dependiente de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), anunció un experimento mexicano será parte de la misión 
"CRS-31" de SpaceX. Dicho experimento tendrá como destino la Estación Espacial Internacional 
(EEI). 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
España y China refuerzan su cooperación económica y tecnológica 

(2024-09-12, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, concluyó su visita oficial a China con 
acuerdos clave en inversiones y colaboración tecnológica. Durante tres días de reuniones al más 
alto nivel, España logró fortalecer sus relaciones con el gigante asiático, principalmente en el 
sector automotriz y las energías renovables. Uno de los hitos principales de la visita fue la firma 
de siete acuerdos de colaboración, que abarcan desde el desarrollo verde hasta el comercio y la 
inversión. El presidente español también destacó la «confluencia de intereses» entre ambas 
naciones en la descarbonización de sus economías, un esfuerzo que se materializará en 
inversiones clave. 
 
Empresas europeas avanzan en proyectos de hidrógeno verde en MéxicoLo más visto 

(2024-09-11, Redacción, Global Energy (Sitio), )  

En el Foro de Hidrógeno Limpio celebrado en la Ciudad de México, las empresas europeas DH2 
Energy y HDF Energy han destacado sus avances en proyectos de hidrógeno verde (H2V) en 
México. Ambos actores consideran al país como uno de sus principales mercados. DH2 Energy, 
con operaciones en España, México, Portugal, Francia y Uruguay, tiene cinco proyectos en 
México, siendo el más avanzado en Sinaloa. Esta instalación de 1.600 hectáreas combina una 
central solar de 946 MWp con electrolizadores de 737 MW, produciendo anualmente 42.500 
toneladas de H2V. 
 
Secretaría de Agricultura convierte edificio sede en sustentable 

(2024-09-11, Redacción, Alcaldes de México (Sitio), )  

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural instaló en su sede de la Ciudad de México 399 
paneles solares, que autogenerarán alrededor de 225 mil 500 kilowatts hora por año y le 
representarán ahorros de 36 por ciento en la cobertura eléctrica. Estas acciones se aplicaron en 
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atención a la reforma energética considerada en la Ley de Transición Energética, que impulsa el 
fomento a la creación de programas de aprovechamiento de la tecnología solar con aplicaciones 
térmicas en procesos industriales, y en coordinar la integración de una red para el 
aprovechamiento de la energía solar. 

 


